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O prefeito de Manaus, David Almeida, anunciou, na sexta-feira (17), que, a partir da próxima semana, a prefeitura 
irá realizar a reinauguração de oito escolas, administradas pela Secretaria Municipal de Educação (Semed), total-
mente reformadas. A estimativa é de que uma unidade de ensino seja entregue por dia, de segunda a quinta-feira.
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2 Última hora
Prefeitura celebra aniversário 
de Moacir Andrade em museu
Programação contou 
ainda com a presença 
de artistas e amigos de 
Moacir Andrade

As homenagens em comemo-
ração do aniversário do artista 
Moacir Andrade aconteceram 
nesta sexta-feira (17), no Mu-

seu da Cidade de Manaus (Muma), no 
centro histórico, onde há um ano foi 
inaugurado pela Prefeitura de Ma-
naus o memorial do pintor e escritor. 
A celebração poético-musical foi re-
alizada pelo Conselho Municipal de 
Cultura (Concultura) e Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult).

A vice-presidente da Manauscult, 
Oreni Braga, comentou que Moacir 
Andrade ajudou no processo de re-
novação das expressões artísticas lo-
cal. “Moacir iniciou na pintura como 
autodidata, foi membro do Clube da 
Madrugada, organizou exposições e 
cursos de pintura para os jovens in-
teressados em aprender a pintar. Isso 
é legado”, enfatizou.

A programação contou ainda com 
a presença de artistas e amigos de 

Há um ano foi inaugurado pela Prefeitura de Manaus o memorial do pintor e escritor

CLÓVIS MIRANDA/SEMCOM 

se. “Moacir sempre foi apaixonado pela 
cidade de Manaus, e suas gentes, que 
tanto retratou em seus quadros, em 
várias fases de sua longeva carreira”, 
afirmou.

O afilhado de Moacir Andrade, o juiz 
Paulo Fernando de Britto Feitoza, fez 
um relato de várias passagens pitores-
cas e muito íntimas do convívio com o 
padrinho, destacando como uma das 
mais significativas, a homenagem feita 
pelo Comando Militar da Amazônia 
(CMA) que só era feita aos generais.

“Foi um grande momento para um 
homem que foi muito perseguido e 
encarcerado pelo regime militar, rece-
ber em vida um reconhecimento como 
Cidadão Amazônida e artista grandioso 
que sempre foi”, disse emocionado 
Feitoza.

 
Memorial
A inauguração do novo espaço do 

Muma aconteceu há um ano, em 17 
de março de 2022. O Memorial Moacir 
Andrade, que conta com um acervo 
pessoal do artista plástico, foi doado 
pela família e teve a curadoria de Le-
onardo Novellino, gestor do Museu. O 
espaço virou um dos mais concorridos 
pelos visitantes do museu, informou 
o gestor.

Moacir Andrade, além dos familiares 
como Gracimoema de Andrade Sam-
paio, Lúcia Regina, Maria do Carmo, 
Moacir Junior e Raimunda da Cruz, que 
lhe prestaram homenagens.

A filha do homenageado, Gracimo-
ema, disse que a comemoração em 
memória ao seu inesquecível pai foi 
muito especial. “Essa lembrança de 
um ano de sucesso dessa obra tão 
sonhada me deixou super emociona-

da, porque o papai foi alegria a vida 
inteira e eu não esperava por esse 
evento tão singelo”.

Ela ressaltou ainda que foi um mo-
mento maravilhoso e de muita emo-
ção, que dura e perdura. “Esse me-
morial era um sonho que eu tinha e 
eu não estava conseguindo sozinha, 
e ficou lindo. Eu quero que cada vez 
mais este espaço seja um sucesso”, 
finalizou.

O presidente Tenório Telles fez uma 
apresentação especial da vida e obra 
do artista mostrando todas as fases 
de sua obra pictórica, e também, suas 
obras como memorialista e poeta. 
“Moacir era na verdade um grande 
multiartista, talentoso e relevante em 
tudo o que produzia”, destacou.

Telles relembrou a importância de 
Moacir Andrade para a produção das 
artes plásticas e literatura amazonen-



Indícios de propina
Mensagens em posse da Polícia Fe-

deral apontam que um suposto esque-
ma de corrupção no Governo do Acre 
chegava a cobrar propina de empresas 
de 12% do valor de obras conquistadas 
com o poder público. O material consta 
na documentação que embasou a 3ª 
fase da Operação Ptolomeu, deflagrada 
no último dia 9 e mirou o governador 
Gladson Cameli (PP). Ele teve contra si 
uma ordem para entrega do passaporte 
e sequestro de bens expedida pelo  Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ). 

Cameli é suspeito de participar do es-
quema de desvios de recursos públicos.

Omar assume mea-culpa
O senador Omar Aziz (PSD) fez mea-

-culpa sobre incentivo político às ocu-
pações irregulares que levam ao cres-
cimento desordenado de Manaus e 
instalação de habitações em áreas de 
risco. Ex-governador, ele responsabi-
lizou a classe política pelas invasões, 
“muitas vezes incentivadas por nós por 
causa de um voto, dois votos”. “Eu torço 
muito para o David Almeida conseguir 
resolver os problemas de Manaus, que 
são crônicos e não são da administração 
dele. Agora mesmo, no domingo (12), 
vidas se perderam. É culpa do prefeito? 
É culpa de todos nós”, disse. 

Rotta sem mandato
O vice-prefeito Marcos Rotta (PP) 

foi empossado como novo secretário 
municipal e chefe da Casa Civil nesta 
sexta-feira (17). A posse ocorre um dia 
após o Progressistas anunciar a saída de 
Rotta do comando estadual do partido.

Em seu discurso, na sede da prefeitura, 
na Zona Oeste de Manaus, Rotta disse 
que acredita que não terá mais manda-
to. Ao lado dele, durante a oficialização 
do cargo, estava o prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante).

Segurança digital
A proteção de dados na internet deve 

ganhar reforço a partir da aprovação do 
Projeto de Lei nº 220/23, de autoria do 
deputado estadual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), que institui a 
Semana de Conscientização acerca da 
Segurança Digital em Repartições Pú-
blicas do Estado do Amazonas.

Conforme o PL, a Semana de Cons-
cientização acerca da Segurança Digital 
terá por objetivos promover o aprendi-
zado do conceito da cibercidadania e 
conscientizar sobre os riscos presentes 
nos ambientes digitais.

Operação contra o crime
Uma operação conjunta das polícias 

Civil, Militar e Federal deflagrada nesta 
sexta-feira (17) mirou integrantes de 
uma organização criminosa suspeita de 
organizar os ataques em cidades do Rio 
Grande do Norte. Foram cumpridos 54 
mandados judiciais no litoral sul potiguar 
contra 22 alvos. Desses, 30 mandados 
são de prisão preventiva e outros 24 são 
de busca e apreensão. “Entre os alvos 
está um dos líderes da facção apontado 
como responsável por ordenar os recen-
tes ataques acontecidos nesta semana 
em Natal e diversos municípios do Rio 
Grande do Norte”, comunicou a PF em 

nota. 

Mesa do PL Amazonas
A presidência do Partido Liberal 

(PL) Amazonas, comandado por Al-
fredo Nascimento, convida para posse 
da nova mesa diretora dos diretórios 
municipais do PL Manaus e PL Mulher, 
além da segunda vice-presidência do 
PL estadual, que irá ocorrer no audi-
tório Belarmino Lins, na Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam), zona centro-sul, a partir das 
9h, deste sábado.

A vice-presidência estadual do 
partido será assumido pelo coronel 
Alfredo Menezes, o PL municipal no 
comando do deputado federal capitão 
Alberto Neto, e o PL Mulher com a 
deputada estadual Débora Menezes.

CPI da Águas de Manaus
Os nomes dos vereadores para in-

tegrar a CPI que vai investigar o ser-
viço oferecido pela empresa Águas 
de Manaus foram definidos na última 
quarta-feira (15) na Câmara Municipal 
de Manaus. Fazem parte da Comissão 
os vereadores: Marcelo Serafim (PSB); 
Diego Afonso e Everton Assis, do União 
Brasil; Rodrigo Guedes (Podemos); 

William Alemão (Cidadania); Ivo Neto 
(Patriota); e Rosivaldo Cordovil (PSDB). 
Também foram definidos os suplentes: 
Professora Jacqueline (União Brasil), 
Allan Campelo (PSC), Capitão Carpê 
e Márcio Tavares, ambos do Repu-
blicanos.

Estratégias para o turismo
Em São Paulo, nesta quinta-feira 

(16), os deputados estaduais Felipe 
Souza (Patriota) e George Lins (União 
Brasil), presidente e membro, respec-
tivamente, da Comissão de Turismo, 
Fomento e Negócios da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam), dis-
cutiram estratégias para impulsionar 
o turismo no Amazonas. Para isso, os 
parlamentares realizaram um encon-
tro com o presidente executivo da 
Fundação 25 de Janeiro, Toni Sando 
de Oliveira – que é um dos executivos 
mais respeitados do Brasil na área de 
hospitalidade, que abrange o turismo, 
eventos e promoções.

Abuso de poder
O deputado federal Marcel Van 

Hatten (Novo-RS) fez uma denúncia 
contra o ministro Alexandre de Mora-
es, do Supremo Tribunal Federal (STF) 

na última quinta (16). De acordo com 
o parlamentar, o ministro cometeu 
abuso de poder nas decisões que cor-
respondem aos atentados terroristas 
do dia 8 de janeiro. “É humanamente 
impossível redigir nove laudas em tão 
pouco tempo. Parece que o ministro 
disse: ‘Eu quero que prenda, esse e 
aquele’. O que é um absurdo! Isso não 
existe em um Estado de direito e em 
uma democracia. Alexandre de Mora-
es está cometendo abuso de poder”, 
afirmou. 

Peculato
 O Ministério Público Federal (MPF) 

abriu um procedimento para investigar 
Jair Bolsonaro (PL) e a ex-primeira-
-dama Michelle Bolsonaro pelo crime 
de peculato no caso das joias trazidas 
da Arábia Saudita, a partir de uma 
representação feita pela deputada Lu-
ciene Cavalcante (PSOL-SP). O enqua-
dramento foi indicado nesta semana. 
O ex-ministro Bento Albuquerque e o 
ex-secretário da Receita Julio Gomes, 
que tratou das joias com Bolsonaro por 
ligação telefônica, também são citados 
na notícia-crime recebida pelo órgão.

Piloto de Lula

O ministro Francisco Joseli Parente 
Camelo, que tomou posse, nesta quinta-
-feira (16), como presidente do Superior 
Tribunal Militar (STM), é ex-piloto. Ele já 
pilotou o avião presidencial nas gestões 
de Luiz Inácio Lula da Silva e de Dilma 
Rousseff. Nascido em Fortaleza, Ceará, o 
ministro tem 69 anos de idade. Ao lado 
de Lula e Dilma, percorreu 92 países. 
“Entre os integrantes da Corte, seu perfil 
é visto pelos colegas como “conciliador”. 
No STM, integrou o Grupo de Trabalho 
para o desenvolvimento de estudos vi-
sando ao aperfeiçoamento da Justiça 
Militar nos âmbitos federal e estadual.

Políticos para estatais
O ministro Ricardo Lewandowski, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), sus-
pendeu, nesta quinta-feira (16), trechos 
da Lei das Estatais e abriu caminho para a 
indicação de políticos em empresas pú-
blicas. O tema é de interesse do governo 
Lula, que aguardava pela flexibilização 
das regras para nomear, por exemplo, 
o ex-governador de Pernambuco Paulo 
Câmara (PSB) na presidência do Banco 
do Nordeste (BNB). A decisão liminar 
atende a um pedido feito pelo PCdoB 
– legenda aliada de Lula. 

Inflação na Argentina
Nesta quinta-feira (16), o Banco Cen-

tral da Argentina ordenou o aumento 
da taxa básica de juros em três pontos 
percentuais, para 78%. A inflação anual 
ultrapassou 100% em fevereiro deste 
ano, chegando ao maior patamar em 
31 anos. Em relação a fevereiro do ano 
passado, o aumento da taxa inflacio-
nária foi de 102,5%. Em comparação 
com janeiro, o índice subiu 6,6%, acima 
de todas as previsões. A Argentina vive 
uma escassez de dólares e uma crise 
financeira sem precedentes na história 
recente. Cerca de 40% da população 
vive abaixo da linha de pobreza.

“Perdeu mané”
Nesta sexta-feira (17), foi aberta pela 

Polícia Federal (PF) a oitava fase da 
Operação Lesa Pátria. Dessa vez, uma 
mulher apontada como responsável 
por pichar a frase “perdeu, mané” na 
estátua da Justiça localizada em fren-
te ao Supremo Tribunal, foi presa. A 
escrita é uma referência à resposta do 
ministro do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Luís Roberto Barroso a apoiadores 
do ex-presidente Jair Bolsonaro que o 
hostilizaram durante viagem aos Esta-
dos Unidos.

Agentes ainda vasculham 46 endere-
ços de nove estados e do Distrito Federal.

CPI contra MST
Líderes do Movimento dos Trabalha-

dores Rurais Sem Terra (MST) procu-
raram o Palácio do Planalto para que 
o governo federal ajude a impedir a 
instalação da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) que deve investigar os 
supostos crimes cometidos pelo movi-
mento. O requerimento já ultrapassou 
as 171 assinaturas mínimas necessárias 
e foi protocolado na Câmara dos Depu-
tados. Assessores do MST e parlamen-
tares do PT devem traçar estratégias 
para barrar a abertura da investigação 
com o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL).

Prefeitura abriga todas as famílias 
desalojadas do Jorge Teixeira

Uma semana após as fortes chuvas que causaram um deslizamento de terra no bairro Jorge Teixeira, 
na Zona Leste, no último domingo (12), a Prefeitura de Manaus, por meio de uma operação conjunta 
entre todo o poder público manauara, capitaneada pela Secretaria Municipal da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Semasc), concluiu, nesta quinta-feira, o processo de mudança das 86 famílias 
anteriormente abrigadas na escola municipal Helena Augusta Walcott, também no Jorge Teixeira.

Ao fim do dia, 70 famílias foram encaminhadas a um conjunto de quitinetes alugadas no bairro 
Cidade de Deus, na Zona Norte, enquanto o restante também foi acompanhado até seus novos en-
dereços, que terão seus aluguéis pagos por meio do benefício Auxílio Aluguel, no valor de R$ 600.

De acordo com o titular da Semasc, Eduardo Lucas, a nova alocação dos comunitários não marca o 
fim dos trabalhos da prefeitura no atendimento a essas pessoas. Ao longo da próxima semana, uma 
base de atendimentos ainda deve ser montada, composta por profissionais da Assistência Social, 
Saúde e outras áreas, a fim de sanar as principais demandas apresentadas. “Continuaremos dando 
total assistência a essas famílias. Após isso, a população ainda pode contar com todos os equipa-
mentos socioassistenciais, os benefícios sociais e as políticas públicas à sua disposição”, explicou o 
secretário.

Ao resultado da safra de soja nesta temporada no Mato Grosso, estimada 
em 44 milhões de toneladas, colocando o Estado como o terceiro maior 
produtor mundial do grão no planeta. Os dados, da unidade federativa 
brasileira, foram divulgados nesta semana pelo Instituto Mato-grossense 
de Economia Agropecuária (Imea). Atualmente, os três maiores produ-
tores globais de soja são Brasil, Estados Unidos e Argentina. 
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Ao governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), que pretende dese-
nhar uma nova modelagem para o Seguro de Danos Pessoais Causados por 
Veículos Automotores de Via Terrestre (DPVAT), para voltar a ser cobrado a 
partir de 2024. A informação veio nesta quinta-feira (16) pelo secretário de 
Reformas Econômicas do Ministério da Fazenda, Marcos Barbosa Pinto.
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Governar para o Brasil

Editorial

A esquerda conquistou a América Latina, resta saber 
que fará com o que conquistou. Do México ao Chile, a 
maioria absoluta dos países aderiu à esquerda nas últi-
mas eleições. Hoje, apenas Guatemala, El salvador, Haiti, 
Costa Rica, Equador, Paraguai e Uruguai não se alinham 
aos que se dizem herdeiros de Karl Marx. Que resultados 
se veem até o momento dos governos de esquerda? No 
Brasil, com menos de 100 dias de governo, é cedo para 
fechar qualquer conclusão, mas, sob o comando de Lula, 
o Brasil gerou, em janeiro, apenas metade dos novos 
empregos gerados em 2022.

 Na Argentina, a gestão do peronista Alberto Ángel 
Fernández levou a inflação anual no país a mais de 
100%, em fevereiro deste ano, com taxa básica de juros 
de 78%. É a pior conjuntura econômica em 31 anos. É 
uma calamidade generalizada.

 A situação da Argentina só não é pior que a da Vene-
zuela, onde, em 2022, a inflação passou dos 300%. No ano 
anterior, 2021, foi de 686,4%. Sete milhões de pessoas já 
fugiram do regime de Maduro, a maioria em condições 
deploráveis, desnutridas, doentes, desesperançadas.  
No Chile, Gabriel Boric, do partido Convergência Social, 
sofre rejeição de mais de 60% da população, mesmo 
tendo sido eleito com 55% dos votos válidos. Apenas 
35% dos chilenos aprovam seu governo.

Outros países da América Latina enfrentam situações 
menos graves, mas, também, difíceis. Na Colômbia, Gus-
tavo Petro também tem baixa aprovação. No Peru, Pedro 
Castillo sofreu impeachment em 2022. Na Nicarágua, o 
ditador sandinista Daniel Ortega segue com violações a 
direitos humanos.

Para os brasileiros, resta saber qual caminho o governo 
Lula quer trilhar, se o da responsabilidade administrativa 
e fiscal, com um governo para os reais interesses do País, 
ou o do populismo e assistencialismo, buscando apenas 
a manutenção e ampliação do poder da esquerda.

ChatGPT e DeepAI: a expansão das tecnologias de 
Inteligência Artificial no dia a dia das empresas 

É impressionante como a tecnologia 
evolui cada vez mais rápido. Há alguns 
dias, discutíamos bastante sobre o fu-
turo da Web3 e o impacto do Metaverso 
no mercado. Hoje, a bola do jogo está 
com as tecnologias de Inteligência Artifi-
cial, principalmente as mais conhecidas: 
ChatGPT e DeepAI, respectivamente. Já 
ouviu falar em alguma dessas ferra-
mentas?

O ChatGPT (Generative Pre-Trained 
Transformer) é um algoritmo baseado 
em Inteligência Artificial com foco em 
diálogos virtuais. Basicamente, você 
entra em um site, faz uma pergunta e 
a plataforma fornece uma resposta a 
partir da análise e da conexão rápida 
das informações disponíveis na web.

Quem desenvolveu a tecnologia foi 
um laboratório sem fins lucrativos cha-
mado OpenAI e que, depois de receber 
aportes de Elon Musk (Tesla), Peter 
Thiel (PayPal) e Reid Hoffman (LinkedIn), 
contou com um investimento bilionário 
da Microsoft. Inclusive, os valores che-
garam a US＄ 10 bilhões em alguns anos. 
O objetivo da empresa é contar com o 
ChatGPT implementado em suas pró-
prias ferramentas, como o Word, o Excel 
e até o Teams. Já imaginou?

O algoritmo teve como base, para o 
seu desenvolvimento, as redes neurais 
e o machine learning, o que permite 
a sua evolução ao longo do tempo, 
aprimorando a experiência do usuário 
na plataforma. O desenvolvimento do 
ChatGPT é tão impressionante que ele 
já foi aprovado em provas para médico, 
advogado e MBA nos Estados Unidos.

Outra ferramenta que ganha espaço 
no dia a dia das empresas, principalmen-
te entre os profissionais de marketing, 
é a chamada DeepAI, uma solução de 
Inteligência Artificial que cria imagens, 
fotos, personagens e até obras de arte 
a partir de um texto descritivo sobre o 
que você gostaria de receber.

O propósito é bem parecido com o 
ChatGPT, mas a sua “especialidade” é 
outra, mais voltada a imagens. Para 
usá-la, basta escrever detalhadamente 
a imagem que você imagina, escolher 
o estilo e pronto. Em apenas alguns 
segundos, a obra de arte estará feita. 
Inclusive, ela já ganhou prêmios em 
concursos de arte ao redor do mundo.

Essa ferramenta pode ser bastante 
útil no processo criativo, mas está ti-
rando o sono de muitos profissionais 
de criação e design, além de outros 
artistas de diferentes áreas, em todo o 
mundo. Afinal, ela poderia substituir o 
trabalho de uma pessoa? Escrevendo ou 
desenhando, eu ainda acredito que não.

É importante ressaltar que a tecno-
logia é sempre um meio e nunca um 
fim para qualquer hábito ou trabalho 
que ela venha facilitar. Seu objetivo é 
apoiar e não substituir o trabalho de uma 
pessoa. Tanto para os profissionais que 
escrevem quanto para os artistas ou de-
signers, essas ferramentas agilizam os 
processos burocráticos e, assim, sobra 
mais tempo para as pessoas se dedica-
rem para aquilo que é mais importante 
ou estratégico.

No entanto, existe um ponto que con-
sidero mais sensível. Qual é a origem 
dessas informações que, combinadas, 
geram a resposta entregue pela tec-
nologia? Alguém criou, escreveu, de-
senvolveu e publicou em algum lugar. 
Caso contrário, não seria possível fazer a 
conexão e um texto que pode, até mes-
mo, ser aprovado em uma universidade.

A definição dessa origem ainda não 
está muito clara para ninguém e isso é ar-
riscado para quem deseja simplesmente 
tomar como base o que é reproduzido 
por soluções como ChatGPT e DeepAI.

Outro ponto a ser levantado é a cura-
doria. É realmente mais efetivo per-
guntar à Inteligência Artificial do que 
pesquisar, ler, estudar e filtrar o que 

é relevante ou não? Tudo faz parte do 
processo criativo e as novas ferramentas 
ajudam, sim, a melhorar cada vez mais 
as entregas, mas a ação humana ainda 
é o que faz a diferença.

Nesse sentido, o caminho mais seguro 
é usar esses instrumentos para levan-
tar referências, otimizando o tempo de 
curadoria, para você mesmo criar depois. 
Afinal, existe uma linha tênue entre a 
reprodução de conteúdo envolvendo 
direitos autorais e o plágio, que deve 
ser levada em consideração. Qual é a 
empresa que correria esse risco?

Por isso, quando vejo notícias falando 
sobre demissões nas big techs e até 
a possibilidade de essas ferramentas 
substituírem o trabalho das pessoas, 
confesso que sou bastante cético quan-
to ao futuro. Ao invés de seguir uma linha 
mais Skynet apocalíptica com direito ao 
domínio das máquinas, acredito que 
elas serão mais usadas para eliminar 
os trabalhos manuais e burocráticos.

É a inovação que move a sociedade e 
nos leva mais longe, mudando nossos 
hábitos e facilitando nossas vidas. Esse 
processo de aprendizado faz parte da 
evolução e é muito importante estarmos 
todos preparados para ele. Só assim 
é que poderemos extrair ao máximo 
o seu potencial e obter os melhores 
resultados.

Você já usou o ChatGPT ou a DeepAI 
em algum momento no dia a dia do 
seu trabalho? Vale a pena testá-las 
para entender como elas podem ser 
utilizadas na sua rotina.

A tecnologia está batendo à porta e 
a inovação sempre chega para todos. 
Não adianta ignorar ou brigar com isso. 
É melhor deixar ela entrar, servir um café 
e começar uma conversa para entender 
como todos podem se ajudar em prol da 
evolução não só do mercado, mas da 
sociedade em geral. Como você está se 
preparando para essa nova realidade?

Cristovão Wanderley
é sócio-diretor geral da Stratlab Inteligência Digital, responsável por inovação, estudo de 
tendências de tecnologia e adoção de novas ferramentas, além de desenvolver estratégias de 
negócio por meio do marketing digital. É especialista em análise de dados para que informações 
sejam traduzidas em ações que resultem em aumento de ROI, receita e geração de leads.

A maçonaria no Amazonas e o Grande Oriente 
do Brasil

Muito se fala sobre maçonaria, so-
bre teorias do que seria e especial-
mente sobre especulações do que 
não seria. A verdade é que o desco-
nhecido pode soar estranho e até algo 
a se temer. Mas a maçonaria não é 
uma religião e muito menos uma seita, 
ela é um movimento filosófico que 
prega a liberdade, igualdade, frater-
nidade, o respeito e o estudo sobre a 
humanidade. No Amazonas, existem 
três potências maçônicas regulares. 
Atualmente, ocupo o posto de Grão-
-Mestre Estadual do Grande Oriente 
do Brasil – Amazonas (GOB-AM), que 
completou 44 anos de existência no 
último dia 4 de março, e que nas 
próximas semanas terá o anúncio do 
seu novo Grão-Mestre.

No último sábado, 11 de março, ti-
vemos a eleição para os novos líde-
res da potência maçônica do GOB, 
não só do Amazonas, mas também 
nos demais estados, já que o Grande 
Oriente do Brasil se faz presente nos 
26 estados e Distrito Federal e no 
ano passado, completou 200 anos de 
fundação, cuja história se confunde 
com a própria história do Brasil. É 
tempo de mudança, de renovação, de 
nova gestão. E mesmo olhando para 
o futuro é necessário refletir sobre o 
quê é a maçonaria, para aqueles que 
desconhecem o sentido e significado 
dessa instituição secular. 

A maçonaria está presente na maio-
ria dos fatos históricos de grande re-
levância no Brasil e no mundo. É fato 
também ressaltar que grandes per-
sonalidades e autoridades históricas 
fizeram parte do movimento, sendo 
todos grandes ‘irmãos’ das causas e 
lutas para avanço e melhoria na vida de 
cada cidadão brasileiro e amazonense.

O Grande Oriente do Brasil é uma 
das maiores potências maçônicas do 

país, que tem como principal objetivo 
aprimorar o caráter e a conduta dos 
seus membros, promovendo a frater-
nidade, a solidariedade e a filantropia 
no Estado do Amazonas.

É importante esclarecer que, apesar 
de não ser uma religião, a maçonaria 
aceita homens e famílias de todas 
as doutrinas, levando o principio da 
crença de um ser superior. E é por isso 
que a maçonaria promove diversas 
ações em prol dos jovens, famílias e 
pessoas em situação de vulnerabili-
dade, pois os maçons acreditam que 
uma sociedade justa e igualitária é 
construída por todos e para todos.

Não existe nada de satânico, demo-
níaco ou anti-religiões cristãs. Essa 
nunca foi a essência da maçonaria e 
nem nunca será. Um exemplo disso 
é a história construída pelo GOB-AM 
nessas últimas quatro décadas, que 
foram de avanço, de integração, de 
bondade e união. Essa é a maçonaria. 
E em breve me despeço da função de 
Grão-Mestre Estadual, da qual ocupei 
por dois anos e que me ensinou muito 
sobre gestão, parceria, humanidade, 
paciência, perseverança e resiliência. 

Mas antes de passar o ‘bastão’ 
 convido todos a refletirem e enxer-
garem a maçonaria com olhos, se 
despir dos preconceitos e entender 
que em universos amplo e de infini-
tas possibilidades, existe espaço para 
todos coexistirem em comunhão e 
união. É entender que aquilo que eu 
temo sobre o outro, pode ser fruto de 
uma falta de interesse ou de tempo 
para buscar o conhecimento sobre a 
missão de cada um na terra. Em um 
infinito espaço de amor e bondade, 
existe um lugar para cada movimento, 
religião e manifestação social. 

Que o Grande Arquiteto do Universo 
proteja cada um de nós!

Bruno Azevedo
Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública
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David Almeida destaca articulação 
de Rotta durante posse da Casa Civil
Marcos Rotta foi 
escolhido pelo 
prefeito David 
Almeida para 
comandar a pasta no 
decorrer do mandato

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, empossou, na últi-
ma semana, o vice-prefeito 
Marcos Rotta como o novo 

secretário-chefe da Casa Civil. O 
evento aconteceu no auditório Isa-
bel Victoria de Mattos Pereira do 
Carmo Ribeiro, localizado na sede 
da Prefeitura de Manaus, no bairro 
Compensa, Zona Oeste da capital.

Com uma vida dedicada à po-
lítica, Marcos Rotta foi escolhido 
pelo prefeito David Almeida para 
comandar a importante pasta no 
decorrer do mandato. Ele frisou 
que a sua decisão foi tomada para 
ter o experiente político cada vez 
mais próximo.

“O Marcos é um mestre em lidar 
com pessoas, em administrar pro-
blemas, em auxiliar, em orientar, 
em aconselhar, e ele vai estar à 
frente da pasta justamente para 
ficar mais próximo de mim, me aju-
dando. Na campanha, dizíamos que 
eram dois prefeitos e o Rotta tem 
se comportado justamente deste 
jeito. Esse cara tem uma decência 
exemplar. Essa postura do Rotta só 
me traz confiança em poder conti-
nuar apostando nele. O Rotta só tem 
a somar com o seu dinamismo e a 
sua capacidade”, afirmou Almeida.

Questionado sobre o novo traba-
lho que terá que executar na gestão 
municipal, o novo secretário-chefe 
da Casa Civil destacou a estratégia 
que buscará implantar na pasta, 
tornando-a mais próxima da po-
pulação.

“Quero agradecer mais esse voto 

O novo secretário-chefe da Casa Civil destacou a estratégia que buscará implantar na pasta, tornando-a mais próxima da população

de confiança do prefeito David Al-
meida. Já estou na vida pública há 
alguns anos, mas sem nenhuma dú-
vida, esse é um dos maiores desafios 
da minha carreira política. Eu vou 
retribuir esta confiança do prefeito 
com ações, com a implementação 
de uma nova visão da Casa Civil, 
respeitando o papel da pasta, mas 
quero dar uma amplitude. Quero 
auxiliar o David nesta comunicação 
com a sociedade, com as entidades 
de classe, com a câmara dos vere-
adores, com a Assembleia, com os 
nossos representantes federais. Eu 
posso dar uma contribuição, um 
pouco mais de política à Casa Civil, 
sem perder de vista as prerrogativas 
legais que a pasta tem”, enfatizou 
Rotta.

A cerimônia contou também com 
a presença do senador pelo Ama-
zonas, Omar Aziz. Amigo de longa 
data do vice-prefeito de Manaus, 
o senador frisou a importância do 
prefeito David Almeida ter em um 
cargo tão importante e de confiança 
o Marcos Rotta e deixou as portas 
abertas caso precisem de ajuda em 
Brasília (DF) para auxiliar a capital 
amazonense.

“Chefe da Casa Civil não faz live, 
mas tem um papel tão importante 
para o prefeito ou para um gover-
nador, porque ele é o anteparo, 
porque muitas vezes o chefe do 
Executivo tem que assinar alguma 
coisa e passa pela Casa Civil. Isso dá 
segurança para que o gestor possa 
trabalhar sem cometer algum erro, 

muitas vezes sem ter o conheci-
mento. Marcos, sei que pouco ou 
quase nada posso contribuir com 
a sua administração à frente da 
Casa Civil, mas você sabe que pode 
contar comigo daquilo que posso 
ajudar para beneficiar a cidade de 
Manaus”, concluiu Aziz.

Carreira
Marcos Rotta foi eleito e reeleito 

deputado estadual por quatro man-
datos consecutivos (1999 – 2014). 
Em 2014, foi eleito deputado federal. 
No decorrer desse período, também 
fez parte do Conselho Estadual de 
Defesa do Consumidor (Condecon 
– 2011 a 2014). Em 2016, renunciou 
ao mandato de deputado federal 
(na Legislatura 2015–2019), para as-
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sumir o mandato de vice-prefeito 
do município de Manaus na gestão 
anterior, e atuou como secretário 
municipal de Infraestrutura, entre 
maio de 2017 a abril de 2018.

Licenciou-se do cargo de vice no 
dia 16 de agosto até 31 de dezembro 
2018, que, a convite de Amazoni-
no Mendes, assumiu a Secretaria 
de Estado da Região Metropolitana 
de Manaus, onde atuou por quatro 
meses na execução do projeto que 
revitalizou quase 200 quilômetros da 
malha viária da cidade de Manaus.

Em 2020, foi reeleito vice-pre-
feito de Manaus ao lado do pre-
feito David Almeida, assumindo 
novamente a função de secretário 
municipal de Infraestrutura entre 
janeiro de 2021 a abril de 2022.

Moradores de Iranduba estão 
reclamando da falta de segu-
rança no município. A principal 
reclamação é o número redu-
zido de policiais militares que 
atuam no lugar. De acordo com 
denúncia recebida pelo deputado 
Delegado Péricles (PL), após a 
retirada de 20 policiais militares 
do efetivo local, por dia apenas 
cinco policiais ficam responsáveis 
por fazer as rondas ostensivas no 
município.

Ainda segundo a denúncia, dos 
cinco policiais, dois atuam na sede 
de Iranduba e os outros três no 
Distrito de Cacau Pirêra, ocasio-
nando a falta de assistência por 
parte da segurança pública nas 
demais comunidades que inte-
gram o município, aumentando 
ainda mais a sensação de inse-
gurança.

De acordo com os relatos, em 
ocorrências de mais gravidade 
que acontecem na comunidade 
Ariaú, algumas delas são aten-
didas com auxílio do efetivo de 

Manacapuru, por falta de policiais 
militares em Iranduba. Quem so-
brevive do comércio precisa con-
viver com o medo e a insegurança 
na cidade.

“O aumento da criminalidade 
em Iranduba está afetando di-
retamente o comércio, as em-
presas e também o turismo. Ano 
passado, o município se destacou 
negativamente pelo aumento da 
violência. A Prefeitura também 
não colabora com a segurança, 
uma vez que no município há mui-
tas ruas esburacadas e sem ilumi-
nação e isso atinge a população 
que se sente mais insegura por 
conta desses problemas. Pedirei 
providências para o aumento do 
efetivo da Polícia Militar e da Po-
lícia Civil em Iranduba”, declarou 
o deputado Delegado Péricles.

O parlamentar disse, ainda, que 
também pedirá providências por 
parte da Prefeitura de Iranduba 
para realizar trabalhos de ilumi-
nação pública e o asfaltamento 
de vias no município.

Delegado Péricles denuncia falta 
de segurança em Iranduba

Durante visita institucional, o 
presidente da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), vereador Caio 
André (PSC), firmou, nesta sema-
na, uma parceria com a Secretaria 
Municipal do Trabalho, Empreen-
dedorismo e Inovação (Semtepi) 
para ações no projeto “Câmara 
Cidadã”, previsto para os dias 30 
e 31 de março em Manaus.

A reunião ocorreu com o secre-
tário da Semtepi, Radyr Júnior, e 
também contou com a partici-
pação dos vereadores Marcelo 
Serafim (PSB), Raiff Matos (DC), 
Fransuá (PV), Everton Assis (União 
Brasil), Jaildo Oliveira (PCdoB), 
Lissandro Breval (Avante) e Pro-
fessora Jacqueline (União Brasil).

“Adiantei aqui a visita que re-
tribuiremos ao secretário para 
que possamos, juntos, Câmara 
Municipal e prefeitura, levarmos 
o Câmara Cidadã aos bairros de 
Manaus. Os serviços que a secre-
taria presta são muito importan-
tes para que essa parceria seja 
realizada e os serviços cheguem à 
população”, afirmou o presidente 

Vereador Caio André firma nova parceria 
para o projeto ‘Câmara Cidadã’

ALEAM CÂMARA MUNICIPAL

Caio André.
O secretário Radyr Júnior afirmou 

que a secretaria terá envolvimento 
total ao projeto por meio dos servi-
ços executados pelo órgão.

“Vamos chegar com a nossa ex-
pertise do Sine Manaus, da qua-
lificação profissional, empreen-
dedorismo, acesso à tecnologia e 
inovação. Sabemos que o munici-
palismo e essa ideologia fortalece 
muito as políticas públicas e será 

muito importante para a cidade de 
Manaus”, afirmou Radyr

Além da parceria, o secretário da 
Semtepi pediu apoio dos parlamen-
tares para avaliação de Mensagem 
do Executivo que trata sobre um 
repasse financeiro para investi-
mentos nos modais de transporte 
Executivo e Alternativo. O objetivo 
é regularizar os permissionários que 
operam na capital e trazer maior 
segurança para a população.

Colaboração será por meio da Secretaria Municipal do Trabalho, Empreendedorismo e Inovação
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Senado chamará embaixador 
saudita para tratar sobre joias
Comissão quer entender, 
por exemplo, por que a 
entrega dos presentes 
não seguiu o tradicional 
rito diplomático

A Comissão de Relações 
Exteriores e Defesa Na-
cional (CRE) do Senado 
decidiu chamar o em-

baixador da Arábia Saudita para 
ajudar a esclarecer o caso das 
joias de diamantes que o regi-
me saudita deu para o então 
presidente Jair Bolsonaro e a 
primeira-dama Michelle Bolso-
naro, em outubro de 2021, e que 
acabaram retidos pela alfândega 
do aeroporto de Guarulhos, em 
São Paulo, durante a tentativa do 
governo Bolsonaro de ingressar 
ilegalmente com os itens no País. 

O senador Renan Calheiros 
(MDB-AL), que vai presidir a co-
missão pelos próximos dois anos, 
afirmou que vai apresentar o 
requerimento nos próximos dias, 
para convidar o embaixador da 
Arábia Saudita para prestar es-
clarecimento. Desde dezembro 
do ano passado, o embaixador 
do Reino da Arábia Saudita no 
Brasil passou a ser Faisal bin 
Ibrahim Ghulam.

Quando os presentes sauditas 
avaliados em cerca de R$ 16,5 
milhões foram dados pelo regime 
árabe aos Bolsonaro, o embaixa-
dor do Arábia Saudita no Brasil 

 Comissão de Transparência, Governança, Fiscalização e Controle e Defesa do Consumidor investiga o caso 
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providência seja apresentada”, 
disse Renan. “Dentro do limite 
de competência desta comissão, 
vamos botar um lupa sobre essa 
assunto e ajudar a esclarecer as 
dúvidas.” 

A tentativa do governo Bolso-
naro de entrar ilegalmente no 
País com joias milionárias pre-
senteadas pelo regime da Arábia 
Saudita será investigada pela Co-
missão de Transparência, Gover-
nança, Fiscalização e Controle e 
Defesa do Consumidor (CTFC) do 
Senado. A informação foi dada 
pelo presidente da comissão 
CTFC, Omar Aziz (PSB-AM). O par-
lamentar pretende direcionar os 
esforços da comissão para apurar 
negócios que foram fechados en-
tre empresas do Oriente Médio 
durante a gestão Bolsonaro.

“É papel do Senado Federal 
a responsabilidade de apurar 
qualquer desvio de conduta de 
servidores públicos, seja ele um 
ministro ou presidente”, disse 
Aziz ao Estadão. “Essa é uma 
história mal contada, em que um 
ministro foi o portador de uma joia 
valiosa, que deveria ser do povo 
brasileiros, mas que ele disse que 
iria para a primeira-dama. Temos 
que apurar isso.” 

Fora do Congresso, o caso já 
é apurado pela Polícia Federal, 
Ministério Público Federal, Con-
troladoria Geral da União, Comis-
são de Ética da Presidência da 
República, Tribunal de Contas da 
União e Receita Federal.

era Ali Abdullah Bahitham. No dia 
25 de outubro de 2021, enquan-
to o então ministro de Minas e 
Energia Bento Albuquerque e sua 
comitiva recebiam os pacotes de 
presentes no lobby de um hotel 
em Riade, antes de partirem para 
o aeroporto, Bolsonaro estava na 

casa de Ali Abdullah Bahitham. 
A comissão quer entender, por 

exemplo, por que a entrega dos 
presentes não seguiu o tradicio-
nal rito diplomático, com a litur-
gia que essas tradições sempre 
envolvem, e foi realizada em uma 
saída de hotel, quando a comitiva 

do governo Bolsonaro partia, im-
provisando a alocação daqueles 
itens em suas bagagens. 

“Queremos botar um foco nessa 
questão e fazer o que for re-
comendável. O ideal é que seja 
uma audiência pública. Eu vou 
olhar atentamente para que essa 
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Governo do AM participa de reunião  
unificada sobre Reforma Tributária

Com o objetivo de nivelar 
as ações em favor dos 
interesses do Amazonas, 
o governo do Estado, re-

presentado pelas Secretarias de 
Desenvolvimento, Ciência, Tec-
nologia e Inovação (Sedecti), da 
Fazenda (Sefaz), e Procuradoria 
Geral do Estado (PGE), participou 
da reunião estratégica sobre a 
Reforma Tributária, na última 
semana, que contou com re-
presentantes das entidades in-
teressadas na manutenção dos 
empregos e investimentos na 
Zona Franca de Manaus (ZFM). 
O encontro, coordenado pelos 
deputados federais do Amazo-
nas, foi realizado na sede do 
Centro da Indústria do Estado do 
Amazonas (Cieam), na rua Acre, 
bairro Nossa Senhora das Graças, 
zona Centro-sul de Manaus. 

O secretário da Fazenda, Alex 
Del Giglio, afirmou que há uma 
preocupação do governador Wil-
son Lima de o governo, de forma 
conjunta, defender os interesses 
econômicos do Amazonas. “Es-
tamos atentos e a nossa equipe 
técnica está trabalhando para 
que o Amazonas esteja salva-
guardado na Reforma Tributá-
ria”, disse. 

Para o titular da Sedecti, Pau-
derney Avelino, o Amazonas 
deve estar à frente no debate 
e ter propostas concretas para 
defender o único modelo que 
conta com benefício fiscal que 
mantém a floresta preservada. 
Segundo o secretário, além da 
manutenção da competitividade 
da ZFM a proposta construída 
no Amazonas deve assegurar a 
receita do Estado. 

“Precisamos buscar mais ele-
mentos para sentar à mesa com 
o governo federal, mas precisa-
mos entender que quem define a 
tramitação da PEC é o congresso 

BOLSA IDIOMAS 

Prefeitura de Manaus vai ampliar alcance do Programa 
DIVULGAÇÃO

Inglês, espanhol, italiano e francês são alguns dos idiomas ofertados

 O prefeito de Manaus, David Almeida, 
encaminhou projeto de lei à Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), visando 
à alteração de dispositivos da Lei nº 
1743/2013, que criou o Programa Bol-
sa Idiomas (PBI). Com as mudanças, a 
Prefeitura de Manaus poderá ampliar 
o alcance do público-alvo, que passa-
rá a ser a partir de 10 anos de idade. 
Atualmente, apenas estudantes com 
16 anos ou mais podem pleitear as 
bolsas oferecidas pelo programa, para 
o aprendizado de uma língua estran-
geira em instituições particulares. O 
lançamento do PBI 2023 está previsto 
para o dia 13 de Abril.  

Coordenado pela Escola de Serviço 
Público Municipal e Inclusão Socio-
educacional (Espi), órgão vinculado à 
Secretaria Municipal de Administração, 
Planejamento e Gestão (Semad), o pro-
grama conta com benefícios integrais 

(100%) e parciais (50% e 75%). Em 2022, 
15 instituições e cursos de idiomas, na 
modalidade voluntária, sem isenção de 
tributos municipais, ofereceram sete 
línguas estrangeiras: inglês, espanhol, 
italiano, francês, alemão, japonês e 
mandarim.

“Com as mudanças, posso dizer que 
teremos um novo Bolsa Idiomas, que vai 
beneficiar um número ainda maior de 
estudantes de famílias de baixa renda. 
Sabemos que conhecer um novo idioma 
é mais do que simplesmente saber falar 
outra língua, é também aprender uma 
nova cultura, uma nova forma de ver 
o mundo e se relacionar com ele. Uma 
criança que aprende um segundo idio-
ma mais cedo, expande seus horizontes 
para muitas possibilidades. E é isso 
que queremos proporcionar àqueles 
que têm menos recursos”, destacou o 
prefeito David Almeida.

O Programa Bolsa Idiomas foi ins-
tituído pela Lei nº 1734/2013, com o 
objetivo de atender aos estudantes que, 
comprovadamente, não tenham condi-
ções de custear o estudo de uma língua 
estrangeira em instituições de ensino 
de línguas na rede privada.

“O Bolsa Idiomas é um dos progra-
mas de inclusão socioeducacional da 
prefeitura que tem, ainda, o Bolsa Uni-
versidade e o Bolsa Pós-graduação. É 
mais uma ação afirmativa da gestão do 
prefeito David Almeida que, com esta 
medida, passará a beneficiar crianças 
e adolescentes, a partir dos 10 anos 
de idade, que nunca haviam sido con-
templados com esse tipo de iniciativa, 
com a possibilidade de acesso a uma 
escola particular de idiomas se não com 
desconto integral, mas com pagamento 
parcial da mensalidade”, informou o 
diretor-geral da Espi, Júnior Nunes.

Divulgação

nacional. O governo federal tem 
as suas demandas que serão 
apresentadas pelo secretário 
Bernard Appy, mas o Amazonas 
também vai apresentar a sua 
proposta garantindo as vanta-
gens comparativas. Não pode-
mos ficar no polo passivo, não 
podemos depois correr atrás do 
prejuízo dizendo que o que foi 
feito não nos serve”, ressaltou.

Pauderney também lembrou 
aos parlamentares que fora da 
reforma tributária, a lei de in-
formática precisa ser prorrogada 
até o final deste ano, mas com 
melhorias. “A nossa Lei da In-
formática nº 8387 não pode ser 
somente prorrogada, mas alte-
rada pois temos uma indústria de 
informática forte e competitiva. 
Os produtos de informática re-
presentam 30% do faturamento 
do PIM e resultam em mais de 

R$2 bilhões em Pesquisa e De-
senvolvimento (P&D), por isso 
é importante também estarmos 
atentos a esse assunto”, afirmou. 

Suframa 
O superintendente interino da 

Superintendência da Zona Fran-
ca de Manaus (Suframa), Marcelo 
Pereira, destacou a importância da 
participação do Estado do Ama-
zonas nas discussões e colocou 
a Suframa à disposição da banca-
da, enquanto organismo técnico, 
no sentido de contribuir com as 
emendas que possam surgir para 
proteger o modelo Zona Franca 
de Manaus e a vinda de novos 
investimentos para a região.

“Nós (o Amazonas) estamos 
sendo chamados para sen-
tar à mesa, o que não vinha 
ocorrendo, e temos três par-
lamentares empoderados para 

levar as propostas. Isso é mui-
to importante. Há propostas de 
emendas na mesa e é dentro 
delas que vai acontecer uma 
proposta finalística”, destacou.  

Bancada federal
Segundo o deputado federal 

Sidney Leite, que compõe o Gru-
po de Trabalho da Reforma Tri-
butária no Congresso Nacional, 
a reunião foi importante para 
a construção das ações sobre 
o tema de forma conjunta. “Te-
mos o mesmo propósito, que é 
salvaguardar a competitividade 
da Zona Franca de Manaus. Tra-
zendo todos os representantes 
aqui nós podemos nivelar essas 
ações”, disse o deputado ao abrir 
o debate

.
Indústria 
O presidente do Cieam, Luiz 

Augusto Rocha, destacou que 
a indústria está aberta a parti-
cipar da construção de propos-
tas para manter assegurado 
os investimento e empregos 
no Amazonas. “Não acredita-
mos que terá uma proposta do 
Governo Federal benéfica para 
nossa região, mas acreditamos 
que temos que estar alinhados 
na construção da proposta que 
vai ser levada pelos deputa-
dos do Amazonas ao relator”, 
pontuou.

Também participaram da 
reunião o presidente da Fe-
deração das Indústrias do Es-
tado do Amazonas (Fieam), 
Antônio Silva; o procurador 
Geral do Estado, Giordano 
Bruno; o Comitê de Assun-
tos Tributários Estratégicos 
(Cate): e o deputado federal  
Saulo Vianna.

A reunião contou com 
a participação dos 
representantes de 
todas áreas ligadas 
ao desenvolvimento 
econômico 

O encontro, coordenado pelos deputados federais do Amazonas, foi realizado na sede do Centro da Indústria do Estado do Amazonas (Cieam)
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C om alto valor agregado e impor-
tante para a economia da região 
Norte, o açaí, conforme dados do 
Instituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística (IBGE) traduz sua potenciali-
dade econômica quando vista em dados 
nacionais. De acordo com o órgão, em 
2021, foram produzidos no Brasil cerca 
de 1,4 milhão de toneladas de açaí em 
mais de 200 mil hectares de plantio, 
mostrando que a cadeia de valor do 
fruto foi de R$ 5,3 bilhões. 

Tudo seria uma maravilha se os re-
síduos do açaí não causassem graves 
impactos ao meio ambiente devido ao 
acúmulo e despejo em locais inapro-
priados! Entretanto, a boa notícia é que 
o caroço do fruto pode ser reaproveitado 
e utilizado no artesanato, como adubo 
orgânico (após sua decomposição), e há 
– inclusive  – empresas que transformam 
esses resíduos em bebidas aromáticas, 
como é o caso da startup Engenho Café 

de Açaí, fundada em 2020, no estado do 
Amapá, pela sócia e CEO Valda Gonçal-
ves (foto) e seu esposo e sócio Lázaro 
Gonçalves. 

“Estávamos buscando uma forma 
sustentável de reaproveitar os caroços 
do açaí. Nós constatamos que já havia 
projetos-piloto que aproveitavam os 
caroços do açaí na produção de carvão, 
adubo, fertilizantes, biojoias e até ração, 
porém nada relacionado à alimentação 
humana. Foi daí que surgiu a ideia de 
transformar o caroço em bebida aro-
mática. Fizemos vários testes até chegar 
a uma forma de protótipo viável e com 
sabor e aroma semelhantes ao café 
tradicional. Depois foi só aperfeiçoar a 
torra e o processamento inovador que 
retira as fibras do caroço, tornando o 
nosso sabor diferente de todos os que 
vieram depois. Assim, fomos a primeira 
empresa a utilizar de forma integral 
o fruto do açaí para fins alimentícios”, 

afirma a empreendedora. 
Após o período de pesquisas, a startup 

passou a fabricar seu carro-chefe: o café 
de açaí! Vendido a distribuidoras, no 
atacado e no varejo ao consumidor final 
por preços que variam entre R$ 8 a R$ 
15. A Engenho mantém seis funcionários 
na linha de produção. 

A empresa retira da Amazonbai 4 to-
neladas/mês de resíduos do fruto que 
vão para a fabricação dos cafés. Segundo 
Valda, já existem planos para a expansão 
da planta fabril e aumento da capacidade 
produtiva. “Há um projeto para 2023 
onde visamos à expansão do espaço 
fabril, bem como aumentar a capacidade 
de produção para 12 toneladas/mês, 
e aumentarmos para 20 funcionários”, 
antecipa.

Planejando a expansão de sua fábrica 
e o lançamento de uma nova linha de 
itens, Valda esteve recentemente na 
Alemanha para conhecer as possibilida-

des de entrada do produto no mercado 
europeu e aumentar as conexões de 
networking da marca. De acordo com 
a CEO, a experiência possibilitou a am-
pliação da base de clientes e o aumento 
de sua rede de contatos para futuros 
negócios internacionais.

“Pude entender como funciona o mer-
cado europeu e os benefícios de se fazer 
parceria aqui, como o acesso a incentivos 
fiscais e as facilidades para exportação 
de produtos de origem orgânica, além 
de conhecer o ecossistema de inovação 
e tecnologia. Fiz contatos, network e 
parcerias para que em 2023 sejamos a 
primeira startup amapaense a exportar 
esse tipo de bebida para o continente 
europeu pelas portas alemãs”, conclui.

Para conhecer a Engenho do Açaí, 
basta entrar em contato pelo (96) 9 
9185 6389, Instagram (@engenhoca-
fedeacai) ou e-mail (valgoncalves1110@
gmail.com).

Startup amapaense, que produz café de 
açaí, mira no mercado internacional 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
As inscrições para participar do Programa Gênese vão até o 

domingo (19/3). A iniciativa é voltada a jovens que pretendem 
iniciar no empreendedorismo. O programa integra a Plataforma 
de Inovação em Negócios da Bioeconomia da Jornada Amazônia, 
iniciativa coordenada e executada pela Fundação CERTI, com a 
coparticipação e investimentos do Bradesco, Fundo Vale, Itaú 
Unibanco e Santander. Para proceder a inscrição, basta acessar 
ao link (https://bityli.com/9wZjJ). 

*****************************************
Na quinta-feira (23/3), das 9h30 às 11h30 (Horário de Brasília), 

irá ocorrer o `UK-Brazil Partners in Tech´, realizado em parceria 
com a Mescla - PUC Campinas, Fundação Fórum Campinas Ino-
vadora, Venture Hub e Softex Campinas. Na ocasião, participarão 
o time de investimentos do governo britânico e o especialista 
tech Chris Moore. O evento é presencial e a inscrição pode ser 
realizada pelo link (https://bityli.com/N4Dr1D).

******************************************
Nos dias 23 e 24/3, das 8h30 às 18h, acontecerá o Fórum Norte 

e Nordeste da Indústria da Construção Civil (FNNIC), no Quality 
Hotel. O evento é organizado pelo Sindicato da Indústria da 
Construção Civil do Amazonas (SINDUSCON-AM) e tem o objetivo 
de impulsionar a atividade econômica. As inscrições são gratuitas 
e estão sendo feitas através do link (https://bityli.com/sC8Uij).

Empreendedorismo feminino no Norte: banco ofe-
rece capacitação via WhatsApp 

Com o objetivo de contribuir para inclusão e empo-
deramento feminino, o Itaú mantém o programa Itaú 
Mulher Empreendedora, que – inclusive – captou, no 
mês passado, nada menos do que R$ 2 bilhões em 
Letras Financeiras (LF) Sociais  para financiar pequenas 
e médias empresas lideradas por mulheres. Cerca de 
10% desse recurso deve ser direcionado às empresas 
comandadas por lideranças femininas nas regiões 
Norte e Nordeste. 

E para tornar o programa ainda mais acessível, o 
banco oferece um módulo de capacitação que pode 
ser feito pelo celular, via WhatsApp, que já alcançou 
2.500 empreendedoras em todo país. Nesta nova fase, 
o curso será voltado para as mulheres das regiões 
Norte e Nordeste, com 1.400 vagas disponíveis. As 
inscrições vão até junho de 2023.

A capacitação conta com 10 videoaulas, de 2 a 5 
minutos de duração cada. Alguns dos temas abordados 
no módulo pelo app de mensagens instantâneas são: 
“a fórmula do lucro”, “importância do planejamento”, 
“orçamento familiar” e “inovação”, temas essenciais 

para o conhecimento de qualquer empreendedor. 
Para ter acesso às videoaulas, inscreva-se gratuita-
mente no site do programa (https://www.itaumeu-
negocio.com.br/).

Coldplay investe em recursos mais sustentáveis
A banda inglesa, que está em turnê pelo Brasil, tem 

dado o que falar nas apresentações de São Paulo: 
shows lotados, golpe da maquininha e arquibancadas 
inundadas, já que São Pedro não deu trégua, são 
alguns dos problemas mais pontuais. Mas, pra piorar 
a lista de reclamações, até a filha da Baby do Brasil, a 
pastora-missionária Sarah Sheeva tem pregado que 
no céu não toca `Capetaplay´, criticando o repertório 
da banda. 

Por outro lado, os integrantes decidiram apelar à 
tecnologia, ao biocombustível e materiais reutilizáveis 
para que a turnê cause o menor impacto ambiental 
possível. Tudo foi alicerçado em três frentes: diminui-
ção das emissões de CO2, uso de tecnologias ecoló-
gicas e com baixa emissão de carbono, e a banda se 
propõe a compensar os impactos provocados pelas 
apresentações. Várias ações práticas estão sendo 

tomadas pelo Coldplay para ajudar o meio ambiente. 
Assim os meninos vão pro céu, né?

Com crescimento do mercado de energia solar, 
franquia busca parceiros 

Crescendo de vento em popa, segue o mercado 
de energia solar no Brasil, país com altos índices de 
irradiação solar e que, portanto, contribui para um bom 
desempenho dos sistemas fotovoltaicos se conside-
rarmos os fatores climáticos. Além disso, é sempre 
pertinente lembrar que essa solução é sustentável 
e renovável, sem contar que ninguém aguenta mais 
pagar a conta da energia elétrica.

Por essa razão, as franquias de energia solar 
prometem ser opção segura de negócio para que 
quer entrar no mercado.  A Blue Sol Energia Solar, 
empresa especializada em energia fotovoltaica, 
planeja dobrar de tamanho em 2023. A companhia 
encerrou 2022 com 300 franquias e busca parceiros 
para operar no Mato Grosso do Sul, Acre e Tocantins, 
onde ainda não há franquias da marca e que estão 
no alvo da expansão.

Haddad diz que novo arcabouço fiscal 
está na mão de Lula: ‘Ele decide’

Fernando Haddad, ministro da 
Fazenda, afirmou, na última sema-
na, que qualquer alteração no texto 
do novo arcabouço fiscal agora é 
com o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). “[A proposta] está na 
mão dele e a decisão é dele”, disse. 

O ministro da Fazenda vai se 
reunir com Lula nesta sexta, às 
15h, no Palácio do Planalto, para 
debater os detalhes da nova regra 
de controle das despesas públicas. 
A ideia é que o governo bata o 
martelo sobre a proposta antes da 
viagem de Lula à China, marcada 
para 26 de março.

Se aprovada pelo Congresso Na-
cional, a nova âncora fiscal subs-
tituirá a regra do teto de gastos, 
criada em 2017 com o objetivo de 
limitar o crescimento das despesas 
públicas. A estratégia da equipe 
econômica é criar uma norma que 
permita ao governo investir e pagar 

as despesas sem gerar um descon-
trole nas contas públicas. 

Haddad deu algumas indicações 
sobre qual será o foco da proposta. 
Em entrevista à CNN, ele disse que 
a base do modelo não deve ser de 
controle da dívida, deixando implí-
cito que as regras serão de controle 
de despesas.

“Queremos propor uma combi-
nação de mecanismos de acom-
panhamento das contas públicas 
que dê um horizonte sustentá-
vel para o fiscal”, afirmou Haddad  
à emissora. 

Os detalhes da proposta são man-
tidos em sigilo, mas o governo 
deve sugerir um mecanismo mais 
“complexo” que o atual. Além da 
inflação e do gasto total, a nova 
regra fiscal deve levar em conta 
fatores como o crescimento da 
economia e a trajetória da dívida 
pública, por exemplo.

PLANALTO

Haddad e Lula vão se reunir no Palácio do Planalto para discutir detalhes da nova regra de despesas

DIVULGAÇÃO
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Ruas de Manaus recebem 
nova rede de drenagem

   Redação

Em 28 dias de fevereiro, a Prefei-
tura de Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal de Infraestrutura 
(Seminf), implantou 3,3 quilôme-
tros de novas redes de drenagem 
profunda em 156 ruas de Manaus. 
Essas intervenções são necessá-
rias para renovar os sistemas de 
escoamento de água na cidade e 
minimizar os impactos dos alaga-
mentos no período chuvoso.

No levantamento, consta, por 
exemplo, a avenida Djalma Batista, 
que foi interditada por oito dias para 
o serviço. As equipes tiveram de 
substituir duas linhas de tubulação 
antiga de ferro, de 25 anos. No local, 
foram implantadas duas linhas de 
drenagem de aduelas em concreto, 
com 30 metros de extensão. 

Outra intervenção foi a implan-
tação de rede de drenagem com 

300 metros de extensão na rua 
Rouxinol, comunidade Fazendi-
nha, no bairro Cidade de Deus, 
zona Norte, onde os moradores 
sofriam constantemente com ala-
gamentos.

Conforme o subsecretário de 
Serviços Básicos da Seminf, Efrain 
Aragão, o lixo descartado nas ruas 
obstrui as tubulações de drenagem 
e as caixas coletoras.

“Infelizmente, o lixo descartado, 
de forma irregular, causa transtor-
nos. Outra irregularidade é a ligação 
clandestina do esgoto particular de 
residências na tubulação da prefei-
tura”, alertou o subsecretário.

Os 17 distritos de obras da Seminf 
seguem intensificando serviços de 
manutenção de drenagens em to-
das as zonas da cidade. São obras 
necessárias que garantem a efi-
ciência hidráulica da rede na área 
implantada.

ESCOAMENTO DE ÁGUA MUITO BAIXO RISCO

Mulher recebendo vacina contra o coronavírus

Amazonas retorna à fase verde da Covid
Redação

O Amazonas retorna à fase de 
muito baixo risco de transmissão 
para Covid-19, com redução de ca-
sos e ocupação de leitos hospita-
lares para pacientes com a doença 
nos últimos 14 dias. Também cha-
mada de “fase verde”, essa é a mais 
baixa classificação de risco.

A atualização consta no boletim 
epidemiológico divulgado, ontem 
(17), pela Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas - Drª Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP), vinculada 
à Secretaria de Estado da Saúde 
(SES-AM).

O boletim compreende os últi-
mos dois meses (14 de janeiro a 14 
de março), com destaque para os 
últimos 14 dias (1º a 14 de março). 
Houve redução de 73% no número 
de casos confirmados em Manaus, 
com registro de 48 casos, em 14 de 
março. Em 1º de março, esse número 
era de 177. No comparativo de 1º a 14 
de março, a redução no Amazonas 
foi de 58%. No interior do estado, 
a diminuição foi de 44%. 

Atualmente, pacientes com Co-
vid-19 ocupam 14 leitos de Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI) e 15 leitos 
clínicos na capital do estado. Em 1º 
de março, os números eram, res-
pectivamente, 27 e 48 ocupações. 
Nos últimos dois meses, houve 308 
hospitalizações por Covid-19 no es-
tado, sendo 276 com idade con-
templada para vacinação (6 meses 

DIVULGAÇÃO
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Seminf atua na implantação de novas redes de drenagem profunda

Reinauguração de oito escolas 
municipais reformadas

   Da redação

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, anunciou, ontem 
(17), que, a partir da pró-
xima semana, a prefeitu-

ra irá realizar a reinauguração de 
oito escolas, administradas pela 
Secretaria Municipal de Educação 
(Semed), totalmente reformadas. A 
estimativa é de que uma unidade 
de ensino seja entregue por dia, de 
segunda a quinta-feira.

“Estamos finalizando a revitali-
zação de oito escolas municipais 
da nossa cidade e vamos iniciar 
as entregas para a população já 
na próxima semana. A nossa ideia 
é fortalecer a nossa estrutura de 
ensino, para que, assim, possa-
mos oferecer uma melhor edu-
cação para as nossas crianças e 
adolescentes. Buscamos melhorar 
os nossos índices na educação bá-
sica e esse salto passa também 
pela melhoria das nossas escolas”, 
afirmou Almeida.

O anúncio das entregas ocorreu 
durante uma visita técnica reali-
zada pelo chefe do Executivo mu-
nicipal a uma nova creche, que 
está em fase final de construção, 
no conjunto Jardim Versalhes, lo-
calizado no bairro Planalto, Zona 
Centro-Oeste da capital.

Prefeito David Almeida anunciou a 
entrega de escolas a partir da próxima 
semana

DIVULGAÇÃO

David Almeida explicou que, ao 
todo, a atual gestão municipal está 
realizando a construção de seis 
novas creches pela cidade e que 
espera inaugurá-las até o final do 

mês de abril.
“Firmamos o compromisso de au-

mentar a quantidade de vagas para 
as creches municipais. Por isso, 
uma das nossas medidas foi cons-

truir esses novos prédios. Estou 
visitando a todos e acompanhando 
o andamento dessas obras. Pedi 
celeridade no serviço, por isso, a 
minha expectativa é de que, até 

o final de abril, possamos realizar 
essas inaugurações. Isso será um 
ganho importante para a nossa 
cidade e para as famílias que ne-
cessitam desse serviço”, destacou.

Prefeito vistoria construção de 
nova creche no conjunto Jardim 
Versalhes

ou mais). 
Desses 276 pacientes, 61% (169) 

estavam com o esquema vacinal 
contra a Covid-19 desatualizado. 
“Os dados nos mostram que ain-
da há internações por Covid-19 
de pacientes que poderiam estar 
com o esquema vacinal atualiza-
do. Reforçamos que a vacinação é 
a principal medida de prevenção 
contra a doença e que todos devem 
buscar se vacinar o quanto antes, 
para proteger a si mesmos e aos 
seus”, afirma a diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana Amorim.

Nos últimos dois meses, foram 

registrados 30 óbitos por Covid-19, 
sendo 28 desses pacientes com 
idade elegível para a vacinação (6 
meses ou mais). Desses 28, 78% 
(22) não possuíam esquema vaci-
nal atualizado.

Síndrome Respiratória
O boletim epidemiológico desta-

ca, também, o cenário de Síndrome 
Respiratória Aguda Grave (SRAG), 
uma complicação da Síndrome Gri-
pal, no Amazonas. Nos últimos dois 
meses, foram notificados 610 casos 
de SRAG no estado, sendo 49,1% 
casos por Covid-19.
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Nove pontos de vacinação 
contra Covid-19 neste sábado

Nove pontos de vacinação contra a Co-
vid-19 serão disponibilizados, neste sábado 
(18), das 8h às 12h, com intuito de fortalecer 
e ampliar a cobertura vacinal contra a do-
ença em Manaus. O horário aos sábados é 
uma estratégia permanente da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa) para facilitar 
o acesso aos serviços de atenção básica, 
incluindo a imunização.

A secretária municipal de Saúde, Shádia 
Fraxe, pede que a população verifique seu 
cartão vacinal e busque tomar as doses 
que estão pendentes. Essa consulta tam-
bém pode ser feita na plataforma Imuniza 
Manaus (imuniza.manaus.am.gov.br), digi-
tando apenas o CPF do usuário.

“O intervalo entre as doses e o número de 
doses liberadas seguem as medidas preco-
nizadas pelo Ministério da Saúde, e variam 
de acordo com a faixa etária do indivíduo 
e do grupo no qual ele está inserido. Caso 
a pessoa tenha alguma dúvida, ela pode ir 
em qualquer unidade de saúde para obter 
um esclarecimento sobre o assunto, mas o 
importante é que ela atualize seu esquema 
vacinal e continue protegida contra as 
formas graves da Covid”, orienta Shádia.

Na sala de vacina, os usuários devem 
apresentar documento de identidade com 

foto, CPF ou Cartão Nacional de Saúde 
(CNS) e cartão de vacina. A lista completa 
com os endereços e horários pode ser 
conferida no link bit.ly/localvacinacovid19 
ou nas redes sociais oficiais da secretaria 
(@semsamanaus no Instagram e Semsa 
Manaus no Facebook).

Crianças
A titular da Semsa informa que as crian-

ças, de 6 meses até 11 anos de idade, 
devem ser imunizadas contra a Covid-19, 
com a primeira, segunda e terceira dose. 
As crianças imunossuprimidas, de 5 a 11 
anos, também podem receber uma dose 
adicional da vacina.

Os intervalos dependem do imunizante 
administrado, e são informados pelos va-
cinadores no momento da vacinação, com 
a data de retorno registrada no cartão de 
vacina.

“No momento da vacinação, as crian-
ças precisam estar acompanhadas de um 
adulto responsável, e é importante que 
elas estejam saudáveis, sem febre ou sín-
dromes gripais. Ao buscar a unidade, essa 
família ainda pode aproveitar e atualizar 
outras vacinas pendentes do calendário 
básico, se houver”, acrescenta Shádia.

IMUNIZAÇÃO

Crianças tmbém devem ser imunizadas contra a Covid-19

Redação

A Secretaria de Estado de Se-
gurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), por meio 
do Gabinete Integrado de 

Fronteiras e Divisas do Amazonas 
(GGI-F), já registra mais de R$ 95 
milhões de danos ao crime, como 
resultado da Operação Fronteira 
Mais Segura / Hórus em 2023, no 
Estado. O valor do prejuízo inclui 
apreensões de drogas, armas, mu-
nições e materiais de uso ilegal.

Conforme o GGI-F, entre 1º de 
janeiro e 14 de março deste ano, as 
ações já somam R$ 95.150.680,69 
de danos ao crime. Durante o perío-
do, as forças de segurança realizam 
137 prisões, apreenderam mais de 
187 mil litros de combustível; mais de 
R$ 16 mil em espécie; 36 armas de 
fogo; mais de 1 mil munições e mais 
de seis toneladas de entorpecentes.

Também durante as ações, os po-
liciais apreenderam três toneladas 
de pescado ilegal; 33 veículos e 20 
embarcações.

De acordo com o Secretário de 
Estado de Segurança Pública do 
Amazonas, general Carlos Alberto 
Mansur, o investimento nas forças 
de segurança realizado pelo gover-
nador do Amazonas, Wilson Lima, 
colabora para resultados positivos 

Operação Fronteira Mais 
Segura gerou prejuízos ao 
crime com apreensões de 
drogas, armas, munições e 
materiais de uso ilegal

DIVULGAÇÃO/SSP-AM

Operação Fronteira Mais Segura/
Hórus conta com parceria entre os 
governos federal e do Estado 

das ações policiais.
“O governador Wilson Lima de-

terminou a intensificação de ações 
policiais em 2023 para combater-
mos fortemente a criminalidade em 
todo Estado. As entregas e demais 
investimentos realizados pelo Go-
verno colaboram para que tenha-
mos, cada vez mais, resultados 
positivos na segurança pública e 
respostas para a população ama-

zonense”, destacou o secretário.

Fronteira + Segura / Hórus
De acordo com o Ministério 

da Justiça e Segurança Pública 
(MJSP), em janeiro deste ano, o 
Amazonas foi o estado brasileiro 
que mais causou danos ao crime 
organizado, em ações policiais no 
âmbito da Operação Fronteira Mais 
Segura/Hórus.

A descapitalização das organi-
zações criminosas pelas forças de 
Segurança foi orçada em mais de R$ 
55 milhões, valor 14% maior que o 
do Mato Grosso do Sul, o segundo 
colocado no ranking. A operação 
ocorre em 11 Estados, em uma par-
ceria dos governos estaduais com 
o governo federal.

A Operação Fronteira Mais Segu-
ra/Hórus é uma parceria entre os 

governos federal e do estado. Foi 
criada a partir do Programa Nacio-
nal de Segurança nas Fronteiras e 
Divisas, do MJSP, que visa o com-
bate a crimes fronteiriços em todo 
o Brasil. No Amazonas, a operação 
é coordenada pela SSP-AM por 
meio do GGI-F. A ação conta com 
o efetivo de 174 agentes que atuam 
espalhados pelas áreas de fronteira 
do estado.

Amazonas registra R$ 95 mi 
de danos ao crime em 2023

SEMCOM
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TWITTER/ BOMBEIROS SP

Quatro pessoas morreram, 
por volta das 14h35 dessa 
sexta-feira (17), em uma 
queda de helicóptero na 

Rua Pedro Luís Alves Siqueira, no 
bairro Barra Funda, região central 
da capital paulista. Nove carros 
do Corpo de Bombeiros foram 
enviados até o local.

Investigadores do Quarto Ser-
viço Regional de Investigação e 
Prevenção de Acidentes Aero-
náuticos (Seripa IV), órgão re-
gional do Centro de Investiga-
ção e Prevenção de Acidentes 
Aeronáuticos (Cenipa), foram 

Nove carros dos 
Bombeiros foram 
enviados ao local 
do acidente sem 
sobreviventes

Bombeiros atuam em meio a destroços do acidente

Helicóptero cai na região central 
de SP e deixa quatro mortos

acionados para fazer a ação 
inicial da ocorrência envolven-
do a aeronave de matrícula  
PR-PGC.

O cadastro desta matrícula no 
Registro Aeronáutico Brasileiro 

informa que o proprietário do 
helicóptero é a JBN Locações 
e Gerenciamento de Aeronaves 
Eireli e tem como operador a 
Helimarte Táxi Aéreo e Geoglifo 
Atividades Geoespaciais. 

O piloto solicitou autorização 
para pouso à torre de comando 
do Campo de Marte e não fez mais 
contato nem reportou problemas 
técnicos, afirmou o advogado da 
Helimarte, Sergio de Carvalho, 

em entrevista coletiva no local 
do acidente, a 2 km do local de 
pouso. Ele afirma que a aeronave 
estava regular, revisada e ne-
gou possibilidade de pane seca 
(quando há falta de combustíveis) 
-- a informação será verificada na 
perícia técnica.

O modelo é do fabricante Ro-
binson Helicopter. O ano de fa-
bricação é 2007. Tem operação 
autorizada para táxi aéreo, e a 
situação da aeronavegabilidade 
é normal.

Essa apuração inicial inclui co-
leta e confirmação de dados, a 
preservação de indícios, a verifi-
cação inicial de danos causados 
à aeronave, ou pela aeronave, e 
o levantamento de outras infor-
mações necessárias ao processo 
de investigação.

Segundo o Cenipa, a investiga-
ção tem como propósito prevenir 
novos acidentes com caracterís-
ticas semelhantes. “A conclusão 
das investigações terá o me-
nor prazo possível, dependendo 
sempre da complexidade de cada 
ocorrência e, ainda, da necessi-
dade de descobrir os possíveis 
fatores contribuintes”, informou 
o órgão em nota.

Tribunal internacional emite 
mandado de prisão contra Putin

O Tribunal Penal Internacional (TPI) 
emitiu, nessa sexta-feira (17), um man-
dado de captura para o presidente rus-
so por crimes de guerra cometidos na 
Ucrânia. O presidente da Rússia é acu-
sado de deportar ilegalmente crianças  
da Ucrânia.

“Hoje, 17 de março de 2023, a Câmara de 
Instrução II do Tribunal Penal Internacio-
nal emitiu mandados de prisão para dois 
indivíduos relacionados com a situação 
na Ucrânia: o Sr. Vladimir Vladimirovich 
Putin e a Sra. Maria Alekseyevna Lvova-
-Belova”, comissária presidencial para os 
direitos das crianças na Rússia, anunciou 
o TPI em nota.

No comunicado, a Corte acusa Putin 
de ser “alegadamente responsável pelo 
crime de guerra de deportação ilegal 
de população (crianças) e transferência 
ilegal de população (crianças) de áreas 
ocupadas da Ucrânia para a Federação 
Russa”.

“Os crimes foram alegadamente co-
metidos em território ucraniano ocu-
pado desde 24 de fevereiro de 2022”, 
acrescenta o TPI, que sublinha que há 
“motivos razoáveis para acreditar que 
o Sr. Putin é pessoalmente responsável 

pelos crimes mencionados”.
A presidência ucraniana saudou a “de-

cisão histórica” e afirmou que “este é 
apenas o começo”.

Moscou, por sua vez, classificou a de-
cisão como “sem sentido” e “insignifi-
cantes”.

“As decisões do Tribunal Penal Inter-
nacional não têm sentido para o nosso 
país, inclusive do ponto de vista jurídi-
co”, porque Moscou não tem nenhuma 
obrigação para com isso, escreveu no 
Telegram Maria Zakharova, represen-
tante oficial do Ministério dos Negócios 
Estrangeiros da Rússia.

Sequestro
O anúncio do mandado de detenção 

surge depois de, na segunda-feira, o 
New York Times ter anunciado que o 
TPI se preparava para processar os rus-
sos pela transferência de crianças e por 
ataques deliberados a infraestrutura civil 
na Ucrânia.

O promotor da Corte, Karim Khan, dis-
se no início deste mês, após uma visita 
à Ucrânia, que os supostos sequestros 
de crianças estavam “sob investigação 
prioritária”.

RÚSSIA

Presidente russo, Vladimir Putin, acusado de deportar ilegalmente crianças ucranianas

SPUTNIK/MIKHAIL METZEL/REUTERS
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O Shopping Ponta Ne-
gra proporciona às mães 
ou responsáveis por bebês 
momentos inesquecíveis no 
projeto CineMaterna, que 
vai exibir, esse mês, o filme 
“Homem-Formiga e a Vespa 
- Quantumania”, o terceiro 
da saga do super-herói da 
Marvel. A sessão acontece 
nesta terça-feira (21), às 14h, 
na Cinépolis do Shopping 
Ponta Negra.

Para as sessões do Cine-
Materna, o público encon-
tra um ambiente de cinema 
preparado e adaptado para 
receber os bebês de até 18 
meses e seus acompanhan-
tes. O som é mais baixo, o 
ar-condicionado é suave, há 

trocadores de fraldas den-
tro das salas, o ambiente é 
levemente iluminado e tem 
um tapete especial na pri-
meira fila. Com todo esse 
aparato, é possível acom-
panhar os grandes filmes 
do momento sem perder 
de vista o cuidado com  
os bebês.

Mas a atenção dada às 
famílias não para por aí. É 
possível votar e escolher o 
filme da preferência para 
cada sessão, votando no site 
https://www.cinematerna.
org.br/.

E ainda ganhar ingresso 
gratuitamente. Para isso, as 
10 primeiras mamães que 
chegarem 30 minutos antes 

do início do filme, ganham 
cortesia. A coordenação do 
projeto CineMaterna estará 
à disposição para presente-
ar os que chegaram anteci-
padamente, com a cortesia 
no ingresso.

Priscila Furtado, gerente 
de Marketing do Shopping 
Ponta Negra, afirma que o 
projeto faz parte do objeti-
vo de tornar um centro de 
compras um lugar especial 
e diferenciado para toda a 
família, desde o bebê até os 
vovôs. “Nossa programação 
tem atrações e opções para 
todas as idades, buscando 
ações exclusivas e ofere-
cendo comodidade e um mix 
muito variado”, explica.

EVENTO
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Entrada do cinema do Shopping Ponta Negra
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Cinema de Manaus promove edição do ‘Cinematerna’ com cortesias

Influenciadora indígena, Ira Maragua 
promove turismo e cultura nas redes

   Da redação

Ira Maragua é da etnia baré e a pri-
meira influenciadora digital indí-
gena do município de São Gabriel 
da Cachoeira (852 quilômetros 

de Manaus). A influenciadora, que 
acumula mais de 54 mil seguidores, 
entre as contas no Instagram e Tik 
Tok, iniciou nas redes sociais em 
2017, compartilhando a rotina de 
onde vivia, no Parque das Tribos, 
Zona Oeste de Manaus.

Ira (@iramaragua) passou tam-
bém a compartilhar, em suas pu-
blicações, trabalhos com frutos 
típicos da região, como jenipapo e 
açaí, para divulgar o trabalho como 
artesã de roupas e realização de 
maquiagem.

A influenciadora relata que o 
início da trajetória ocorreu natu-
ralmente. “Nós utilizamos a fauna 
e a flora no nosso dia a dia, e eu 
simplesmente comecei a mostrar 

A influenciadora acumula mais de 
54 mil seguidores entre as contas 
no Instagram e Tik Tok

ANTONIO LIMA/SECOM

isso nas redes sociais. Então, 
me encontram e hoje eu sou 
conhecida como a ‘Guardiã da 
Amazônia’ por mostrar natu-
ralmente o nossos hábitos”, 
relatou. 

Ser conhecida como a “Guar-
diã da Amazônia” é um privi-
légio e representa a força da 
mulher indígena, segundo Ira. 
“Eu sou digital influencer e 
tenho visto que nós mulheres 
indígenas estamos conquis-
tando e aldeando nosso Brasil 
com a força de nossos ante-
passados, através da nossa 
língua, pinturas e costumes”, 
reforçou.

Identidade e folclore
Ira também faz parte do cor-

po de dança do Boi-Bumbá 
Caprichoso, compartilhando 
suas paixões pelo folclore e 
cultura indígena, na qual faz 
apresentações representan-
do a cunhã-poranga, mulher 
guerreira da tribo. 

Ela relata que a cunhã-
-poranga é a representação 
de ser mulher indigena, pela 
força, luta e resistência. “Atu-
almente ser mulher indígena é 
demonstrar muita resistência 
e força naturalmente. Já nas-
cemos com esse propósito de 
resistir para existir”, completa 
a influenciadora.

ANTONIO LIMA/SECOM

Influenciadora Ira Maragua. 
Mulher indígena, Ira é da etnia 
baré
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O Cineteatro Guarany rece-
be neste sábado (18), às 
18h30, mais uma exibição 
gratuita do “Cine Clube de 

Arte”, Mostra de Cineastas Ama-
zonenses. Nesta edição, o projeto 
traz o documentário “Teatro Es-
cola Amazonense de Amadores” 
do diretor Sergio Vieira Cardoso, 
que retrata diferentes contextos 
históricos de Manaus e figuras 
marcantes que contribuíram para 
o desenvolvimento da arte na 
cidade. O Cineteatro Guarany fica 
na avenida Sete de Setembro, no 
Centro. A classificação é livre. 

O evento é realizado pelo Go-
verno do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa, e tem objetivo aproxi-
mar a população dos espaços 
culturais, bem como, das produ-
ções audiovisuais amazonenses. 

A obra escolhida 
foi o filme 
“Teatro Escola 
Amazonense de 
Amadores”  

 Entrada do Cineteatro Guarany, 
localizado na avenida Sete de 
Setembro, Centro

Cineteatro Guarany realiza exibição 
exibição gratuita de documentário

O secretário da pasta, Marcos 
Apolo Muniz, informa que o espa-
ço recebe produções históricas e 
disponibiliza entretenimento aos 
apaixonados por cinema. 

“Manter os espaços culturais 
preservados é, também, colocar 
atividades diferenciadas neles. A 
arte se renova a cada dia, mas é 

importante saber como chegamos 
até aqui, por isso, a mostra desta 
semana tem uma relevância sig-
nificativa por preservar a história 
do teatro e divulgá-la a outras 
gerações”, disse o secretário.  

Sinopse 
A obra foi gravada em 26 de 

março de 1998 pelo diretor Ser-
gio Vieira Cardoso e retrata o 
“Teatro Escola Amazonense de 
Amadores” (1944), que foi criado 
com o apoio do Departamento 
Estadual de Imprensa e Propa-
ganda (DEIP), capitaneado por  
Gebes Medeiros. 

Relatos e memórias do próprio 

Gebes Medeiros, além de Car-
los Alberto de Bandeira Araújo, 
Louis Herlene Bonates, Aldemar 
Bonates, Rosilda Wanderley e Bia 
Palheta fazem parte da obra, que 
narra a retomada de apresenta-
ções no Teatro Amazonas, saindo 
de um período pós-guerra e o 
declínio da borracha.

Exposição homenageia pessoa 
com Síndrome de Down

Rosto redondo, olhinhos levemente 
puxados. As características físicas de 
uma pessoa com Síndrome de Down 
são facilmente conhecidas, e é para 
ressaltar a beleza e os traços únicos 
que a Secretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc) promove 
a exposição “Um Olhar 21”, a partir de 
terça-feira (21), no Manauara Shopping, 
para celebrar o Dia Internacional da 
Síndrome de Down. 

A iniciativa apresenta 25 imagens 
do fotógrafo Joedi Porto, em preto e 
branco, produzidas com os participan-
tes do projeto Amazonas + Inclusão, do 
Governo do Amazonas, e de membros 
da Sociedade Civil. 

Jussara Pedrosa, titular da Sejusc, 
acredita que a exposição é uma forma 
importante de celebrar a data. “As pes-
soas com Síndrome de Down precisam 
ser incluídas, vistas e respeitadas. As 
fotos estão lindas, sensíveis, desta-
cando traços que são só deles e vale 
a pena visitar”, garante. 

A exposição foi planejada e viabilizada 
pela Secretaria Executiva da Pessoa 
com Deficiência (SEPCD) da Sejusc. 
Leda Maia, secretária executiva da pas-
ta, explica que a ideia surgiu para trazer 
visibilidade à data, e que faz referência 
aos três cromossomos no par 21, que 
caracteriza a condição genética.

“Eu acredito que eventos desse 
tipo dão visibilidade a pessoas, cau-
sas e lutas que no dia a dia não 
são vistas. O propósito da exposição 
“Um Olhar 21” é trazer visibilidade 
a população amazonense que pos-
sui Síndrome de Down”, reforçou a  
secretária executiva. 

Responsabilidade social 
A ideia da exposição foi abraçada 

pelo Manauara Shopping, que  cedeu o 
Piso Castanheira, entrada pela Avenida 
Mário Ypiranga para o uso da Sejusc, 
assim como a estrutura usada no local. 
“Um Olhar 21” vai estar no shopping até 
31 de março.

FOTOGRAFIA

Obras para contenção da erosão na comunidade Monte Cristo

JOEDI PORTO/DIVULGAÇÃO
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Vasco e Flamengo fazem 
clássico do fim de semana 
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Jogadores do Palmeiras treinam para não serem surpreendidos pelo Ituano 

Porco disputará semifinal do Paulista pela 10° vez seguida
Redação

O Palmeiras avançou à semifi-
nal do Campeonato Paulista após 
vencer o São Bernardo, por 1 a 0, 
no Allianz Parque nesse sábado. 
Assim, o clube disputará essa fase do 
torneio pela 10ª vez consecutiva. Nos 
últimos três anos, a equipe chegou 
às finais e conquistou dois títulos.

Na última edição, o Verdão fez 
uma campanha semelhante a de 
2023, chegando invicto à semifinal 
e manteve a marca vencendo o Red 
Bull Bragantino, por 2 a 1, em jogo 
único. A invencibilidade, porém, foi 
derrubada apenas no primeiro jogo 
da final, com a derrota por 3 a 1 para 
o São Paulo. No entanto, a equipe 
conseguiria a virada (4 a 0), poste-
riormente, e o título do torneio.

Nesta fase, em 2021, o Verdão, 
que teve a estreia do técnico Abel 
Ferreira no Estadual, bateu o arquir-
rival Corinthians por 2 a 0, na Neo 

Química Arena, com gols de Victor 
Luís e Luiz Adriano.

Já em 2020, em semifinal dis-
putada com a Ponte Preta, o time 
comandado por Vanderlei Luxem-
burgo venceu por 1 a 0, com gol 
de Patrick de Paula. Neste ano, a 
equipe quebrou o jejum de 12 anos 
sem vencer o Estadual.

Além desses últimos três anos, o 
Palmeiras também venceu na se-
mifinal nos anos de 2015 e 2018, 
mas foi derrotado nas finais para 
Santos e Corinthians. Por fim, em 
2014, 2016, 2017 e 2019, também 
estando entre as quatro melhores 
equipes do Estadual, o clube ficou 
pelo caminho.

Em 2023, o adversário do Ver-
dão na semifinal será o Ituano, que 
venceu o Corinthians nos pênaltis, 
na segunda-feira (13). As equipes 
decidem a vaga na final no Allianz 
Parque, às 15 (horário de Manaus). 

Cuidado com a “zebra”
O Palmeiras não vivia os tempos 

de vacas gordas como vive, pelo 
menos, nos últimos oito anos, mas, 
ainda assim, era favorito na semi-
final do Paulistão de 2014, contra 
o Ituano. Para muitos, inclusive, o 
Estadual era a grande, quiçá a única, 
chance do Verdão conquistar um 
título no ano do seu centenário.

Os palmeirenses, no entanto, não 
contavam com Ituano, do meia-
-atacante Marcelinho. Revelado 
pelo Corinthians, o jogador, na época 
com 24 anos, estava emprestado 
pelo Karpaty Lviv, da Ucrânia. Re-
serva no duelo contra o Palestra, 
o atleta entrou aos 30 minutos do 
segundo tempo e nove minutos 
depois marcou o gol que eliminou 
os alviverdes do Paulista, colocando 
o Ituano na final.

Nove anos depois, o Ituano pode 
repetir o feito e eliminar o Palmeiras 
em uma semifinal de Paulistão.

DIVULGAÇÃO

Rubro-Negro joga pelo empate contra o Gigante da Colina para conseguir 
garantir a vaga na grande final do Campeonato Carioca de 2023  

   Da redação

A partir das 17h (horário de 
Manaus) deste domingo, no 
Maracanã, a bola rola para 
clássico decisivo entre Vasco 

e Flamengo, que definem a última 
vaga na final do Campeonato Carioca. 
A partida terá transmissão do canal 
CazéTV e em Tempo Real do LANCE!.

Com a vitória por 3 a 2 no jogo de 
ida, na última segunda, o Flamengo 
avança para a decisão com um empate. 
O Vasco, que teve melhor campanha 
na Taça Guanabara, precisa de uma 
vitória simples. O rival do Rubro-Negro 
ou do Cruz-Maltino na final sairá do 
confronto entre Fluminense e Volta 
Redonda, que se enfrentam neste 
sábado. O Tricolor perdeu o primeiro 
jogo por 2 a 1. 

Em crise após ser eliminado para 
o ABC, na segunda fase da Copa do 
Brasil, o Vasco terá pouco tempo para 
juntar os cacos e enfrentar o Flamen-
go. O técnico Maurício Barbieri não terá 
desfalques e ainda ganhou o reforço 
de Orellano para o duelo. A tendência é 
de que o time não sofra alterações em 
relação ao jogo da última quinta-feira. 

O Flamengo teve a semana livre 
para trabalhar no Ninho do Urubu e 
deve ter mudanças na equipe. David 
Luiz, Wesley e Filipe Luís avançaram 
na recuperação, voltaram a trabalhar 
com o grupo e devem ser relaciona-
dos, assim como Gerson, que cumpriu 
suspensão no primeiro jogo. Por outro 
lado, Marinho e Matheus Gonçalves, 
suspensos, se juntam aos desfalques.

Vasco 
Apesar da partida ruim contra o 

ABC, o Vasco deve ser mantido para o 
clássico de domingo. A provável esca-
lação do Vasco tem Léo Jardim; Puma 
Rodríguez, Capasso, Léo e Lucas Piton; 
Andrey Santos, Jair, Gabriel Pec, Alex 
Teixeira e Marlon Gomes; Pedro Raul.

Prováveis desfalques do Gigante da 
Colina são Gabriel Dias, Riquelme e 
De Lucca.

Flamengo
As atividades de sexta (17) e sábado 

No início do mês, o Vasco enviou ao 
Governo do Estado um documento 
com diversas perguntas sobre a lici-
tação do Maracanã. O processo vem 
sendo prorrogado sucessivamente 
para que a dupla Flamengo e Flu-
minense administrem o estádio. O 
prazo para as respostas é até o dia 
20. Esta informação foi publicada 
primeiramente pelo jornal “O Globo” 
e confirmada pelo LANCE!.

(18), no Ninho do Urubu, definirão o 
time de Vítor Pereira. Uma provável 
escalação do Flamengo tem Santos; 
Fabrício Bruno, Rodrigo Caio (David 
Luiz) e Léo Pereira (Pablo); Wesley, 
Thiago Maia, Gerson (Vidal) e Ayrton 
Lucas; Arrascaeta, Gabi e Pedro.

Prováveis desfalques do Rubro-
-Negro carioca são Bruno Henrique, 
Erick Pulgar, Varela e Matheuzinho. 
J´as dúvidas para a partida são dos 
jogadores David Luiz e Wesley.

Fora de campo
O Flamengo oficializou, nesta sexta-

-feira, orçamento para 2023. Em docu-
mento 
p u -
b l i -
cado no site 
oficial, o clube anunciou a previsão de 
arrecadar um total de R$ 1,001 bilhão 
ao longo temporada.

O valor orçado para 2023 repre-
senta uma queda de R$ 158 milhões 
em relação ao montante faturado 
no último ano. A explicação está na 
previsão de receitas provenientes de 
premiações esportivas e venda de 
jogadores. O Flamengo optou por 
orçar valores conservadores nestes 
quesitos em comparação aos obtidos 
em 2022.

A principal fonte de receita do Fla-
mengo no ano será proveniente dos 
acordos comerciais, que incluem ma-
rketing, patrocínio e licenciamento. O 
clube prevê arrecadar R$ 295 milhões 
neste quesito. Em seguida, aparecem 
os direitos de transmissão (R$ 272 
milhões) e MatchDay (R$ 211 milhões).

Vale destacar que o Flamengo já 
superou a meta de transferências 

de jogadores. Com as vendas de João 
Gomes, Thuler e Ramon, o clube já 
garantiu cerca de R$ 115 milhões nes-
te quesito, quase o dobro do valor 
orçado.

Para alcançar o valor previsto em 
premiações, o Flamengo precisa che-
gar ao menos às semifinais 
da Copa do Bra-
sil e da Liber-
tadores, além 
de terminar o 
Brasileirão em 
segundo lugar. 
Caso supere 

as metas espor-
tivas novamente, 
o clube pode se 
aproximar do fatu-
ramento total de R$ 
1,160 bilhão que teve 
em 2022.

Briga pelo Maracanã
O Vasco se prepara para tomar as 

medidas judiciais cabíveis caso não 
receba as respostas do Governo 
sobre a licitação do Maracanã. In-
ternamente, o clube entende que 
será enrolado ou nem mesmo terá 
um retorno a respeito 
dos questiona-
mentos.
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Amadeu Teixeira sedia 
Amazonense de Jiu-Jitsu

 Além do jiu-jitsu, 
competições de kart 
e o Barezão agitam 
as praças esportivas 
neste fim de semana

DIVULGAÇÃO

Para os amantes da arte sua-
ve, a Arena Amadeu Teixeira 
recebe no sábado e domingo 
(18 e 19), a partir das 8h, o 

Campeonato Amazonense de Jiu-
-jitsu Gi e Nogi FJJAM 2023. A com-
petição conta com apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da Funda-
ção Amazonas de Alto Rendimento 
(Faar), e visa qualificar os atletas para 
o Campeonato Brasileiro de Jiu-jitsu, 
que acontece em São Paulo, em abril.

“Sabemos da importância em con-
tribuir com competições estaduais 
para que o alto rendimento seja 
estimulado e novos talentos possam 
surgir. Daqui já saíram estrelas que 
ganharam o mundo, fizeram história 
no jiu-jitsu, então, é determinação 
do governador Wilson Lima que esse 
ciclo seja sempre renovado, para que 
o Amazonas se mantenha em evidên-
cia”, afirmou Jorge Oliveira, diretor-
-presidente da Faar.

Durante os dois dias de competição 
acontecerão disputas nas catego-
rias pré-mirim, mirim, infantil, juve-
nil, adultos e máster.  Com mais de 
1.500 atletas inscritos, além de Ma-
naus, estão confirmadas delegações 
de Parintins, Urucurituba, Urucará, 
Maués, Manacapuru, Itacoatiara en-
tre outros.

Organizado pela Federação de Jiu-
-jitsu do Amazonas (FJJAM), o evento 
faz parte do calendário oficial da 
modalidade e vale pontos para o 
ranking estadual.

 
Kart
Agitando o circuito de alta velo-

cidade, no sábado (18/03), às 7h30, 

Em Tempo

no Kartódromo da Vila Olímpica 
de Manaus acontece a 1ª etapa do 
Campeonato Amazonense de Kart 
Profissional. Com quatro baterias 
classificatórias, a expectativa é que 
20 pilotos disputem nas categorias 
novatos e graduados, em busca dos 
melhores tempos na corrida, além de 
servir como preparação para torneios 
nacionais.

 
Futebol
Neste fim de semana, acontecem 

os jogos de volta das quartas de 
finais do Campeonato Amazonense 
de Futebol. No sábado (18/03), o 
Manaus FC enfrenta o Nacional FC, 
às 15h30, na Arena da Amazônia, 
no mesmo horário o Amazonas FC 
encara o Operário EC, no Estádio 
Carlos Zamith. E, fechando a rodada o 
Manauara EC duela contra o Atlético 
Rio Negro Clube, no domingo (19/03), 
às 15h30.

As partidas são organizadas pela 
Federação Amazonense de Futebol 
(FAF), e os ingressos serão vendidos 
no dia do jogo, na bilheteria dos es-
tádios que acontecem os confrontos.

 
Agenda
Arena Amadeu Teixeira

Lewa afirma que Barça não 
está preparado para competir 

ESPANHA 

DIVULGAÇÃO

  Da redação

Contratado nesta temporada, 
Robert Lewandowski afirmou que 
o Barcelona não está pronto para 
competir por três competições. Em 
entrevista à “ESPN”, o jogador reve-
lou o motivo por ter se transferido 
e acredita que o clube está em um 
processo de transformação para 
colher resultados no futuro.

“Temos uma boa equipe. Pode ser 
que com uma ou duas mudanças, a 
gente fosse mais forte. Não perfei-
tos, mas mais competitivos. Nesta 
temporada, tivemos problemas na 
Champions e isso é o que devemos 
corrigir. Não estamos preparados 
para competir no mais alto nível por 
três títulos. No futebol, é impossível 
mudar algo em uma semana ou um 
mês. Sempre quis jogar na La Liga. 
Já se sabia que o Barcelona tinha 
muitos problemas, mas quando vi 
o caminho que queriam tomar, eu 
disse: quero fazer parte disso”.

Às vésperas do El Clásico contra 
o Real Madrid pelo segundo turno 

do Campeonato Espanhol, Lewan-
dowski comentou sobre Carlo An-
celotti, com quem trabalhou no 
Bayern de Munique, e a importância 
da partida.

“Ancelotti me deu muita autocon-
fiança. Me deu algo que não tinha 
antes. É um ser humano impres-
sionante, um homem que cuida de 
você. Para ele, o mais importante 
é ser uma boa pessoa, não falar 
de tática. O El Clásico é a partida 
mais importante do mundo, pois 
todos estão vendo. Inclusive eu via 
quando não estava no Barça. Agora 
faço parte do clássico e isso é im-
portante para mim”.

No domingo, o Barcelona recebe 
o Real Madrid no Camp Nou com 
a chance de abrir 12 pontos de 
vantagem sobre a equipe da capital 
espanhola na La Liga e dar um passo 
rumo ao título nacional. Além disso, 
os culés ainda podem conquistar o 
troféu da Copa do Rei, mas precisam 
eliminar os merengues no jogo de 
volta após ter vencido o confronto 
do Santiago Bernabéu por 1 a 0.Craque afirma que o Barcelona não tem condições de conquistar muitos títulos este ano 

Manaus, sábado e domingo 18 e 19 de março de 2023

Competição: Campeonato Amazo-
nense de Jiu-Jitsu

Data e hora: Sábado e domingo (18 
e 19/03), às 8h

Organização:  Federação de Jiu-
-jitsu do Amazonas

Kartódromo da Vila Olímpica
Competição: 1ª etapa do Campeona-

to Amazonense de Kart Profissional
Data e hora: Sábado (18/03), às 7h30
Organização: Kart Clube do Ama-

zonas
 
Arena da Amazônia
Competição: Campeonato Amazo-

nense de Futebol – Manaus F.C e 
Nacional

Data e hora: Sábado (18/03), às 
15h30

Organização: Federação Amazo-
nense de Futebol (FAF)

 
Estádio Carlos Zamith
Competição: Campeonato Amazo-

nense de Futebol - Amazonas FC 
e Operário

Data: Sábado (18/03), às 15h30
Organização: Federação Ama-

zonense de Futebol (FAF)

Competição: Campeonato 
Amazonense de Futebol - Ma-
nauara e Rio Negro

Data: Domingo (19/03), às 
15h30

Organização: Federação 
Amazonense de Futebol (FAF)

Fim de 
semana será 

de muitas 
competições 

em Ma-
naus com 

disputas de 
lutas, kart e 

futebol 


